



Unidad monetaria: Cacao

en este número

- EUROsociAL y la OCDE presentan mejores prácticas de Educación Fiscal en Asamblea del Grupo de Trabajo sobre Fiscalidad y Desarrollo (EDUFIS en Francia para exponer experiencia salvadoreña en Educación fiscal ante EUROsociAL y la OCDE) Educación Fiscal en la enseñanza Universitaria** P.2/3 P.3
- Salvadoreños que se volvieron extranjeros en su país** P4



Unidad monetaria: Macacos



Unidad monetaria: Peso

Ministro de Hacienda
Lic. Carlos Cáceres

Viceministro de Hacienda
Ing. Roberto de Jesús Solórzano

Viceministro de Ingresos
Lic. Alejandro Rivera

Director General de Impuestos Internos
Lic. Alfredo Díaz Barrera

Esta es una publicación de la Unidad de Educación Fiscal ,Teléfono (503)2244-3518

edufis@mh.gob.sv

Jefe de Unidad de Educación Fiscal
Lic. Jorge Luis Martínez Bonilla

EUROsociAL y la OCDE presentan mejores prácticas de Educación Fiscal en Asamblea del Grupo de Trabajo sobre Fiscalidad y Desarrollo

- EDUFIS en Francia para exponer experiencia salvadoreña en Educación fiscal ante EUROsociAL y la OCDE

Fuente:  
PROGRAMA PARA LA COHESIÓN SOCIAL EN AMÉRICA LATINA



EUROsociAL y la OCDE presentaron la publicación “Fomentando la cultura tributaria, el cumplimiento fiscal y la ciudadanía”.

El acto tuvo lugar en el marco de la [5ª Asamblea del Grupo de Trabajo sobre Fiscalidad y Desarrollo](#) que reúne a administraciones tributarias de todo el mundo, organismos internacionales, empresarios, ONGDs.

Muchos países están en un momento crucial en su camino hacia el desarrollo sostenible, la lucha contra la pobreza, la reducción de las desigualdades y la prestación de servicios públicos de calidad. La crisis económica global ha ralentizado el ritmo del crecimiento, reduciendo la disponibilidad de fondos. En este nuevo entorno, los gobiernos luchan por

movilizar recursos y buscan cada vez más involucrar a los contribuyentes presentes y futuros. En numerosos lugares están surgiendo técnicas innovadoras de educación fiscal para construir una mayor cultura del cumplimiento tributario.

En el marco de la 5ª Asamblea Plenaria del *Grupo de Trabajo sobre Fiscalidad y Desarrollo* promovido por la [Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico \(OCDE\)](#) el día 2 de noviembre fue lanzado en París el libro “[Fomentando la cultura tributaria, el cumplimiento fiscal y la ciudadanía](#)”, elaborado conjuntamente por la OCDE y EUROsociAL. La publicación reúne experiencias de educación fiscal de América Latina y el Caribe, África Subsahariana,

Asia, Norte de África, Oriente Medio y el Báltico. La mayoría de los casos recogidos, aunque no todos, proceden de países en vías de desarrollo o países emergentes. El resultado es un libro de buenas prácticas con ideas que pueden ser adaptadas a diferentes contextos. Desde EUROsociAL se ha coordinado la inclusión de las experiencias de Brasil, Perú Guatemala, **El Salvador**, Costa Rica, Uruguay, Chile, y México.

La presentación de la obra estuvo a cargo de Grace Pérez-Navarro, Directora adjunta del Centro de Política y Administración Tributarias de la OCDE y Borja Díaz Rivillas, Técnico Sénior de la Unidad de Finanzas Públicas y Gobernanza Democrática de EUROsociAL en la FIIAPP. La misma fue seguida del análisis de casos destacados de El Salvador, Brasil, la Red de Educación Fiscal, y de Sudáfrica, y de la proyección del vídeo [Educación Fiscal y Cohesión Social](#).

La experiencia de El Salvador se centró en la alianza entre los Ministerio de Hacienda y de Educación y estuvo a cargo de Erlinda Handal, Viceministra de Ciencia y Tecnología del Ministerio de Educación, y de Miguel Ángel Pacas, Auditor Fiscal de la Dirección General de Impuestos Internos. Por parte de Brasil, y representando a la Receita Federal, participó Clovis Peres, mostrando la experiencia de los Núcleos de Apoyo Contable y Fiscal (NAF). Margarita Faral, Adjunta al Director de la Dirección Impositiva de Uruguay, presentó la Red Euro-latinoamericana de Educación Fiscal, y la alianza con el Plan Ceibal. Johan Fourie, responsable de relaciones internacionales del Servicio de Ingresos de Sudáfrica, dio a conocer la experiencia de su país a la hora de facilitar el cumplimiento voluntario a través de unidades tributarias móviles.

Acudieron a la presentación más de 100 personas representando administraciones tributarias de todo el mundo, organismos internacionales, empresarios, ONGs y expertos de la OCDE. La Declaración final la 5ª Asamblea del *Grupo de Trabajo sobre Fiscalidad y Desarrollo* destacó la relevancia del libro y de la temática para las políticas de desarrollo y dio la bienvenida a la creación de la Red Euro-latinoamericana de Educación Fiscal impulsada por EUROsociAL (educacionfiscal.org).

Educación Fiscal en la enseñanza Universitaria



Pasillo de la evasión

El Ministerio de Hacienda, a través de la Unidad de Educación Fiscal (EDUFIS), realizó el Sábado 7 de noviembre, una nueva jornada de capacitación dirigida esta vez a estudiantes de contaduría pública de la Universidad de El Salvador.

Las jornadas de capacitación para los jóvenes universitarios son un proyecto ideado por EDUFIS de El Salvador, para lo cual se utilizó el espacio lúdico *Exprésate* de educación fiscal: con tres objetivos principales:

- 1) Educar desde la administración tributaria a los estudiantes en ciencias contables acerca del sentido social de los impuestos;
- 2) fomentar aquellas prácticas que nos permitan incorporar a los estudiantes universitarios, con el fin de formar a esos futuros profesionales no solamente desde los contenidos técnicos sino desde un enfoque integral como ciudadano activo consciente y comprometido con los valores cívicos;
- 3) Potenciar el trabajo de la educación fiscal en la enseñanza superior.

Con este concepto de un programa lúdico de educación fiscal, los estudiantes acuden al Ministerio de Hacienda para aprender jugando. Por ejemplo, hay un vídeo dando a conocer una reseña de los tributos en El Salvador, destacando las clases de impuestos y cómo se ha invertido lo recaudado un museo donde se expone la evolución que han tenido los bienes físicos, documentales y tecnológicos de la Administración Tributaria, esto con el fin de facilitarles los servicios a los contribuyentes, otros espacios como el pasillo de la evasión, donde se muestran algunas consecuencias de las que nuestro país afronta, mostrando problemas sociales y económicos, como consecuencia de la evasión, la elusión y el contrabando en el país.

Salvadoreños que se volvieron extranjeros en su país...

Por: Lic. Jorge Luis Martínez Bonilla
Jefe Unidad de Educación Fiscal



“El verdadero éxito del país no se origina del éxito solo de las personas y sus empresas sino también del bienestar de la ciudadanía en general, mediante el aporte que se haga al Estado para poder atender aquellas necesidades”

En algún punto del tiempo existió alguien que como muchos llegó a enfrentar verdaderas e innumerables pruebas y crisis, entre ellas las de índole financiera, laboral y severos quebrantos de salud propios y de familiares; sin embargo, permaneció batallando ante la adversidad y además de ello, la providencia quiso que contara con la comprensión y apoyo de familiares, compañeros y jefes, un día tuvo la oportunidad de ocupar un importante cargo ejecutivo y sufrió la mayor transformación de su vida, desconociendo a propios y extraños, siendo cegado y rebasado por el ejercicio de su nueva función la cual ciertamente le planteaba nuevos retos y actitudes, pero olvidando su origen y convirtiéndose en un perfecto desconocido inclusive para aquellos que en su momento fueron sus amigos y hasta benefactores.

Lo mismo ha ocurrido a través de la historia a muchas personas que habiendo nacido y/o llegado a esta bendita tierra pareciera que olvidaron quienes eran y de dónde venían, aquellos que si bien es cierto decididamente invirtieron su capital en el país, le apostaron a un sueño, asumieron un enorme riesgo, lucharon tesoneramente, generaron empleo y propiciaron que se llevara alimento a muchos hogares; pero un día, invadidos por la insolidaridad y un equivocado concepto de bienestar económico, decidieron no cumplir más con las obligaciones que entrañaban su aporte hacia aquellos a quienes desconocían pero que de manera solidaria ayudaban a través de sus tributos, pareciera que olvidaron su origen desconociendo que su éxito y rendimientos también eran el resultado no solo de su inversión y esfuerzo sino de la oportunidad que este país les dio de participar en un mercado, de tener asignado un espacio físico donde plantar su empresa y llevar a cabo su actividad económica, hacerse de una clientela y recibir el dinero de éstos a cambio de sus productos o servicios, clientes y territorio que si no hubiesen estado dispuestos para ellos, no les habrían generado rendimientos y ganancias, todo esto en una nación que merece y reclama a través de la Ley un derecho que debería ser moral, una retribución por parte de quienes se han lucrado y favorecido en ella, aprove-



chando entre otros, de una infraestructura disponible, un clima favorable para hacer negocios, servicios básicos para facilitar el acceso del público a sus empresas, recurso humano formado en los centros educativos proveídos por el Estado, centros de salud que hacen posible la continuidad de los trabajadores como seres productivos.

Lo anterior, debería llevarnos a cuestionarnos si se está en presencia de compatriotas que su actuar se asemeja a la de verdaderos extranjeros hostiles en una tierra extraña, desconociendo que tras de su conducta se ven afectadas miles de personas, las cuales independientemente de su cuna siguen siendo salvadoreñas, personas que tienen necesidades, que claman por no sentirse olvidados ni desatendidos, ciudadanos cuyos niños juegan como todos, despreocupados y desentendidos de esas cosas, ellos creen que los adultos somos su esperanza y aún no comprenden ni están conscientes de cómo surge la desigualdad y se anida la indiferencia en el corazón de quienes a través de los años han obtenido los mejores frutos de éste país.

No es válido entonces, que el crecimiento y bienestar se convierta en patrimonio de pocos cuando en realidad es mérito de muchos, nunca se debería olvidar la procedencia y el nivel con que iniciaron su actividad, pues resulta trascendental recordar que independientemente nacióramos en precariedad o entre fortuna y privilegios, es innegable que fuimos indefensos y requerimos del cuidado, apoyo y acompañamiento de los demás. Por tanto, el verdadero éxito del país no se origina del éxito solo de las personas y sus empresas sino también del bienestar de la ciudadanía en general, mediante el aporte que se haga al Estado para poder atender aquellas necesidades, generar condiciones para una vida digna y disponer de los recursos que ello supone y demanda, es conservar una identidad no olvidando quiénes éramos y de dónde venimos, reflexión que frecuentemente debe hacer tanto aquel importante ejecutivo como toda persona con el deber moral de contribuir, pues al final El Salvador somos todos y la solidaridad nos une.

“No olvidando quiénes éramos y de dónde venimos, reflexión que frecuentemente debe hacer tanto aquel importante ejecutivo como toda persona con el deber moral de contribuir, pues al final El Salvador somos todos y la solidaridad nos une”



ESPACIOS LÚDICOS

Expresate

Recre
Hacienda!



Se parte tú también de la nueva cultura fiscal en El Salvador y no te quedes sin conocer Expresate y RecreHacienda! No pierdas la oportunidad y comunícatte con nosotros al 2244-3518 o escribenos un correo a edufis@mh.gob.sv



¿Quiénes somos?

El programa de Educación Fiscal, en función de sus tres áreas de trabajo (**valores, ciudadanía y cultura fiscal**) es el responsable, para la generación de la cultura y la conciencia tributaria de la ciudadanía, enfocada en la formación en valores, construcción de la ciudadanía y la solidaridad; orientada en impulsar la responsabilidad y participación de los ciudadanos, para que asuman una actitud crítica y consciente frente al papel social de los tributos, contribuyendo además en la búsqueda de la sostenibilidad fiscal, asimismo formando consciencia sobre el beneficio común para un mejor desarrollo de la sociedad.

Objetivo

Trabajamos para fomentar entre la población salvadoreña una mayor cultura fiscal para contribuir al logro de una ciudadanía activa, solidaria y responsable, consciente de sus derechos y obligaciones. Para ello es fundamental que la Educación Fiscal se consolide como una política de Estado en El Salvador.

MINISTERIO DE HACIENDA

GOBIERNO DE

EL SALVADOR
UNÁMONOS PARA CRECER